

El Avivamiento de la Calle Azusa

Comienzos del Movimiento Pentecostal

Contexto histórico inicial

- En abril de 1906, los periódicos de Los Ángeles informaron de dos eventos sísmicos: el terremoto de San Francisco y un "terremoto espiritual" ocurrido en una pequeña misión de la calle Azusa.
- El artículo del Los Angeles Times describía una "extraña Babel de lenguas" y una "nueva secta de fanáticos".
- Este evento, liderado por William J. Seymour, un predicador afroamericano, cambiaría el curso de la historia del cristianismo.

Joseph Smale

- El avivamiento no surgió espontáneamente sino como resultado de mucha oración y preparación previa.
- Joseph Smale, pastor de la Primera Iglesia Bautista de Los Ángeles, viajó a Gales para presenciar el avivamiento de 1904.
- A su regreso, inició grupos de oración que se extendieron a 16 semanas de intercesión continua.
- Enfrentó resistencia de los ancianos de su iglesia por permitir libertad en la adoración y la participación de no bautistas.
- Renunció y fundó la Primera Iglesia del Nuevo Testamento para continuar con las reuniones de avivamiento.

El avivamiento de Gales

- El avivamiento de Gales (1904) demostró la necesidad mundial de renovación espiritual.
- Liderado por Evan Roberts, un ex minero y estudiante de teología.
- Caracterizado por libertad en el Espíritu, cantos prolongados, predicaciones espontáneas y dependencia de la guía del Espíritu Santo.
- Muchos participantes afirmaban haber sido bautizados con el Espíritu Santo, acompañado de manifestaciones como gritos, risas, danzas y hablar en lenguas.
- Este avivamiento fue un precursor del movimiento pentecostal.

Charles Fox Parham

- Reconocido como fundador teológico del movimiento pentecostal (1873-1929).
- Desarrolló la doctrina del don de lenguas como "evidencia bíblica" del bautismo en el Espíritu Santo.
- Experimentó varias crisis de salud que interpretó como dirección divina hacia el ministerio.
- Fundó el Instituto Bíblico y Hogar de Sanidad Bethel en Topeka, Kansas.
- En diciembre de 1900, sus estudiantes concluyeron que hablar en lenguas era la única prueba inicial del bautismo con el Espíritu Santo.
- Agnes Ozman fue la primera en recibir esta experiencia el 31 de diciembre de 1900.

- Parham creía que los misioneros ya no necesitarían estudiar idiomas si recibían el bautismo con el Espíritu.
- Estableció un instituto bíblico en Houston en 1905, donde William J. Seymour fue uno de sus estudiantes.

Los Ángeles en 1906

- Las noticias del avivamiento de Gales y las enseñanzas de Parham crearon expectativa en Los Ángeles.
- La comunidad afroamericana de Los Ángeles tenía una historia anterior a la conquista estadounidense.
- En 1906 existía un escenario religioso diverso con múltiples misiones de santidad.

William Joseph Seymour

- Nació en Louisiana de padres ex esclavos.
- Era un hombre de baja estatura, ciego de un ojo y de espíritu humilde.
- Comenzó como metodista y luego se asoció con la Iglesia de Dios de Anderson, Indiana.
- En Houston, conoció las enseñanzas de Parham sobre el bautismo en el Espíritu Santo.
- Fue invitado a Los Ángeles para pastorear una misión de santidad en la calle Santa Fe.
- En su primer sermón enseñó que quienes no hablaban en lenguas no habían recibido el bautismo con el Espíritu Santo.
- Fue expulsado de la misión debido a esta doctrina controvertida.

Las reuniones en la calle Bonnie Brae

- Tras ser rechazado, Seymour comenzó reuniones en casas particulares.
- El 9 de abril de 1906, Owen Lee recibió el bautismo con el Espíritu Santo y habló en lenguas al recibir la oración de Seymour.
- Esa misma noche, "Seymour y otros siete cayeron al suelo en un éxtasis religioso, hablando en otras lenguas".
- La noticia se extendió rápidamente, y grandes multitudes comenzaron a reunirse.
- Jennie Moore (futura esposa de Seymour) comenzó a tocar el piano y cantar en hebreo sin tener conocimiento previo de música.
- Las reuniones continuaron durante tres días y tres noches ininterrumpidamente.

La misión de la calle Azusa

- Encontraron un edificio abandonado que había sido la Iglesia Metodista Episcopal Africana.
- El edificio era pequeño, rectangular, de aproximadamente 800m², con paredes blanqueadas con cal.
- Seymour dispuso el púlpito en el centro del salón (dos cajas de madera), con bancos alrededor.
- El primer piso servía como "apósenso alto" donde las personas esperaban ser "investidas de poder".
- Los primeros artículos de prensa secular fueron muy críticos, describiendo las reuniones como "fanáticas" y "extrañas".
- Sin embargo, estos artículos atrajeron más personas al avivamiento.

La adoración pentecostal en Azusa

- No existían programas establecidos; se confiaba en la dirección del Espíritu Santo.
- Las reuniones comenzaban con oración, alabanza y testimonios, con mensajes en lenguas y cantos a capella.
- La calidad de las armonías improvisadas impresionaba tanto a seguidores como detractores.
- Quienes hablaban debían tener "unción", de lo contrario sentían convicción y debían sentarse.
- Se leían cartas de personas de todo el mundo que recibían el bautismo con el Espíritu Santo al enterarse del avivamiento.
- Los cultos se caracterizaban por manifestaciones como caídas bajo el poder de Dios y sanidades milagrosas.
- No había himnarios ni programas y no se levantaban ofrendas formales.
- Seymour enfatizaba la necesidad de renunciar al pecado y recibir a Jesús como Salvador personal.

La marea del avivamiento

- El avivamiento tuvo dos períodos de máxima actividad: 1906-1909 y 1911-1912.
- Según Frank Bartleman, la primera fase terminó debido al aumento del sectarismo, la formalidad y el ritualismo.
- El rechazo generalizado de la comunidad cristiana contribuyó a su declive.
- Los conflictos raciales llevaron a Seymour a sentir que su "sueño de un movimiento pentecostal interracial" se desvanecía.
- Un golpe significativo fue cuando Clara Lum y Florence Crawford se llevaron las listas de distribución del periódico Apostolic Faith a Portland, Oregon.
- Durante el período intermedio, Seymour se dedicó a construir su ministerio apostólico y se casó con Jennie Evans Moore en 1908.

William Durham y los nuevos días gloriosos

- El segundo período de esplendor comenzó en febrero de 1911 cuando William F. Durham de Chicago llegó para predicar.
- Durham había recibido el bautismo con el Espíritu Santo en Azusa en 1907.
- Desarrolló la doctrina de la "obra consumada", que enseñaba que todo lo necesario para el creyente estaba incluido en la obra de Cristo en la cruz.
- Esta enseñanza revitalizó el avivamiento, atrayendo grandes multitudes nuevamente.
- Cuando Seymour regresó en 1912, expulsó a Durham por considerar su enseñanza herética, lo que terminó el segundo período de esplendor.

La expansión del movimiento pentecostal

- Numerosas iglesias y misiones fueron fundadas por personas que habían recibido el bautismo en Azusa.
- Líderes denominacionales como Charles H. Mason (Iglesia de Dios en Cristo) y Gaston B. Cashwell llevaron el mensaje pentecostal a sus iglesias.
- El avivamiento se extendió a todo Estados Unidos y Canadá a través de figuras como Florence Crawford, Marie Brown, William Durham y Roswell Flower.

- El movimiento trascendió las fronteras estadounidenses, expandiéndose internacionalmente a través de misioneros.
- El mensaje pentecostal fue mejor recibido entre las clases socioeconómicas bajas y aquellos que ya habían adoptado el mensaje de la santidad.

Este avivamiento fundamentó las bases doctrinales y prácticas del movimiento pentecostal moderno, caracterizado por el bautismo con el Espíritu Santo evidenciado por hablar en lenguas, la sanidad divina y la expectativa del pronto retorno de Cristo.